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UNIVERSIDADE FEDERAL DE MINAS GERAIS
FACULDADE DE CIÊNCIAS ECONÔMICAS

CENTRO DE PÓS-GRADUAÇÃO E PESQUISAS EM ADMINISTRAÇÃO
PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM ADMINISTRAÇÃO

ATA DE DEFESA DE DISSERTAÇÃO

ATA DA DEFESA DE DISSERTAÇÃO DE MESTRADO EM ADMINISTRAÇÃO do Senhor
THIAGO BRUNO VIEIRA MOREIRA , REGISTRO Nº 781/2024. No dia 28 de março de 2024,
às 14:00 horas, reuniu-se na Faculdade de Ciências Econômicas da Universidade Federal de
Minas Gerais, a Comissão Examinadora de Dissertação, indicada pelo Colegiado do Centro de
Pós-Graduação e Pesquisas em Administração do CEPEAD, em 18 de março de 2024, para
julgar o trabalho final intitulado "Os sentidos do trabalho para os técnicos administrativos
em educação do Instituto Federal de Educação. Ciência e Tecnologia de Minas Gerais,
Campus Santa Luzia", requisito para a obtenção do Grau de Mestre em Administração, linha
de pesquisa: Estudos Organizacionais, Trabalho e Pessoas.  Abrindo a sessão, a Senhora
Presidente da Comissão, Profª. Drª. Cristiana Trindade Ituassu, após dar conhecimento aos
presentes o teor das Normas Regulamentares do Trabalho Final, passou a palavra ao candidato
para apresentação de seu trabalho. Seguiu-se a arguição pelos examinadores com a respectiva
defesa do candidato. Logo após, a Comissão se reuniu sem a presença do candidato e do
público, para julgamento e expedição do seguinte resultado final:

( X ) APROVAÇÃO

(   ) REPROVAÇÃO

O resultado final foi comunicado publicamente ao candidato pela Senhora Presidente da
Comissão. Nada mais havendo a tratar, a Senhora Presidente encerrou a reunião e lavrou a
presente ATA, que será assinada por todos os membros participantes da Comissão
Examinadora. Belo Horizonte, 28 de março de 2024.

 

Profª. Drª. Cristiana Trindade Ituassu

ORIENTADORA - CEPEAD/UFMG

 

Profª. Drª. Nayara Silva de Noronha

CEPEAD UFMG

 

 

Profª. Drª. Mariana de Lima Caeiro

PUCMINAS

 

 

Documento assinado eletronicamente por Cristiana Trindade Ituassu, Professora do
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Magistério Superior, em 12/07/2024, às 13:54, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 5º do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Nayara Silva de Noronha, Professora do
Magistério Superior, em 16/07/2024, às 11:14, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 5º do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Mariana de Lima Caeiro, Usuário Externo, em
16/07/2024, às 15:08, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 5º do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site
https://sei.ufmg.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador
3150824 e o código CRC F6A9F709.

Referência: Processo nº 23072.219225/2024-75 SEI nº 3150824
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Dada a relevância da categoria “trabalho” na vida social, a 
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CAPES com os termos “significado do trabalho” e “sentido do trabalho”, entre 2018 



FILHO, 2022; PRADO, SANT’ANNA e DINIZ, 2021; BERALDO 

SANT’ANNA e DINIZ, 2021; BARBOZA 
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ser considerada de “baixo escalão”
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loucos né… é… aí foi assim que eu parei aqui



les me chamaram agora em 2022 seis anos depois… já tinha até 

considerando esse tempo todo aí… sem ser nomeado… Foi meu interesse 
fica…



área né… como tem gente que pega e fala… ah eu já sou graduada vou fazer 
qualquer concurso de graduação… não, de jeito nenhum, não, de jeito 

né… na época era meu sonho



as pessoas precisam entender isso né… na iniciativa pública você pode 



é… você vê 

um faz tudo né… onde tá faltando a gente vai né… mas eu acho que isso é 

né… em tese, a gente deveria estar sentado na cadeira fazendo o nosso 
a gente consegue sair e fazer coisas diferentes… (

eu acho que a gente pode… essa parte dos bastidores sabe?! do ensino da 

do aluno que chega pra gente, tentar movimentar né… para chegar ali, na 



sala de aula diferente… assim sabe, eu acho que isso é muito bacana. 

Ah então positivo, começando pelo salário, eu acho bem digno né… (Helena)

—



poder executivo, e também eh… eu acho que tá dentro do plano de carreira 

frustrante… Isso é negativo, que demora a melhorar o salário



ontos negativos da carreira técnica né… talvez seja o campeão, alguém já 

ponto mais negativo… é eu percebo que isso impera né… me parece que não 

docente, o docente não vê muito… a maioria, alguns sei lá… 
não sei se é a maioria… mas não vêem com bons olhos o TAE sabe… parece 
que o TAE tá sempre ali assim… ah mas quem é você para trazer essa 

docente, são carreiras diferentes… mas todos estão dentro de um escopo 





r um negócio no SUAP sem não passar… eu 
não vejo sentido nessa burocracia tão grande…

m, não tem encaminhamento sabe… (Fernanda)



renda, então, é claro, né… tem que trabalhar, não 
é nenhuma opção assim…



família, eu não acho que trabalho, eh eu não dou essa importância tão… é 

começou a ocupar o lugar que ele devia eu acho, que é o correto… né uma 

pros meus pais né… acho que eu consegui equilibrar melhor, hoje eu consigo 



rabalho com pessoas, é o meu objetivo de vida… assim, fazer
vida das pessoas de alguma forma…

u acho que a importância pessoal mesmo… no sentido que eu sempre quis 
ser servidora pública então foi uma conquista minha, ah… é uma satisfação 

amplo. O termo “completo” reflete isso, ou seja, trata



como “parcialmente”.

om, pois é… a relação do serviço 



questão né… a gente eu vejo muito problema nisso sabe, desses 
alinhamentos assim, do fluxo mesmo… (

aquilo que depende de mim… porque muitas coisas não dependem de mim, 





omo eu te disse, a nossa carreira também ela retribui né… pelo menos 
com… dignamente essas… esses esforços né… então eu já cheguei aqui 

então quando eu fui fazer doutorado, eu falei nossa… eu ficava f
não ia fazer doutorado, mas agora que eu tô né… (

m âmbito educacional aqui no IF especificamente… assim, parece que tem 
ortunidades, é o que eu vejo né… oportunidade de crescimento, 

ação, então assim… é o que eu



idade de você sempre tá ali é… perpassando áreas distintas, 



u acho que ali eu tô, eu posso mais mas… é tipo, um ambiente faz a pessoa 

sabe?! Porque eu não… tipo assim, eu não vim da área de educação, eu não 

de comissões de fazer isso, de fazer aquilo… eu falei assim comissão? Que 
eu tenho que participar… não tem nada a ver com a minha 

não muito, são demandas eh… digo um pouco burocráticas, previstas eh… 



dos direitos sociais etc etc… a gente diretamente ou indiretamente faz isso 



objetivo… (

mais íntima né… (

…



sabe… o trabalho permite isso aí não tem nada que crie obstáculos, eu tenho 

uma coisa institucional que vem da instituição fala ó… tal… um calendário, ó 
tal ano… tal mês… de aniversário da instituição será feito… reservado um 







como serviço público é… em si sã

demandas atrasarem a os processos andarem… (

as acho que é um pouco culpa minha tá… deixa eu até falar… porque 
eu posso falar assim… não, vou fazer minhas 8 horas e ponto final e é isso 
né… e às vezes, muitas vez
desligar… mas é um problema meu isso né; mas eu acho que boa parte sou 
eu mesmo… eu sou assim…



dos… pras classificações do servidor, eu sinto isso …

eh… maximizar a… que pudesse tirar o indivíduo



sentido, tem que envolver o outro, tem que envolver o outro sabe… 

a mão, para mim é isso entendeu… então assim, qualquer trabalho que me 

…



Ah, eu creio que o trabalho que faz sentido é as demandas que tem… eh, que 



“

alvo com a menor energia despendida”

…

de levantar da cama e dizer…  ah vou fazer isso hoje… (Camila)



manter com um mínimo de qualidade de vida, aí é… (Tales)





ão de que eu… isso eu entendo que a 

Não não não, aqui claramente para mim não não aqui não tem… essa 
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re/produção de “raízes” brasileiras. 2000. 334 f. Tese (Doutorado em Administração) 
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l’engagement dans l’organisation



Avaliação: Revista Da Rede De Avaliação Institucional 
Da Educação Superior 27.1 (2022): 68
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Pimentel, R. G. (2007). “E agora, José?”: jovens psicólo

, Karynne Anderson De Souza Sant’Anna
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